
    اللمـع في العربية

  باب المعرب والمبني .

 الكلام في الإعراب والبناء على ضربين معرب ومبني .

 المعرب .

 فالمعرب على ضربين أحدهما الاسم المتمكن والآخر الفعل المضارع وما عداهما من سائر الكلام

فمبني غير معرب .

 فالاسم المتمكن ما تغير آخره لتغير العامل فيه ولم يشابه الحرف نحو قولك هذا زيد 2و

ورأيت زيدا ومررت بزيد .

 والفعل المضارع ما كان في أوله إحدى الزوائد الأربع وهي الهمزة والنون والتاء والياء

فالهمزة للمتكلم وحده نحو أقوم أنا والنون للمتكلم إذا كان معه غيره نحو نقوم نحن

والتاء للمذكر الحاضر نحو تقوم أنت وللمؤنث الغائبة نحو تقوم هي والياء للمذكر الغائب

نحو يقوم هو .

   وحرف الإعراب من كل معرب آخره نحو الدال من زيد والميم من يقوم
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